



して、実際の獨には當つて貰う。その執行の上におきましては、やはりこの委員会が大きな監督総合の立場を堅持する、こうした趣旨の答申をしたわけあります。と言いますのは、この官選長官のときまでは、内務省の地方局で北海道の総合計画を立てて、予算も立てて一本で取り、北海道長官が地元においては全部それを受けて執行しておつたのであります。それが民選になりました今日のやり方は、農林省関係は農林省が安本と大蔵省に予算を要求して決める。建設省関係は同じく建設省独自の立場で、安本、大蔵省の方と交渉して予算を取るというかのごとくに、各省がそれぞれの立場で取りまして、大体直接執行しておるわけなんですね。それでは横の連絡が不十分でありまして、その同じ五十億でも効率が上らない。それから予算がややもすれば八方美人的になつて、限りある経費で八方美人的になつて、限りある経費でありますし、又それを裏付け得る基本経済方針につきましては、丁度増田氏が向うの長官をしておりました頃に、北海道総合開発委員会を設けまして、爾来増田さん、それから私がちよつと、それから今の田中知事三代を通じまして、又二年以上かかりまして捲えた、経済方面ではいい調査もあるのであります。それで左様な材料及び中間答申を後日掲げまして、一つ恐縮であります。皆さんにも読んで頂くべくお配りいたしますから、それでよろしく御研究願いまして、御援助願いたいと思ふのであります。今日は一言左様の御

挨拶を兼ね、御援助を願いにちよつとお出たわけあります。よろしくどうぞあります。と言いますのは、この官選長官のときまでは、内務省の地方局で北海道の総合計画を立てて、予算も立てて一本で取り、北海道長官が地元においては全部それを受けて執行しておつたのであります。それが民選になりました今日のやり方は、農林省関係は農林省が安本と大蔵省に予算を要求して決める。建設省関係は同じく建設省独自の立場で、安本、大蔵省の方と交渉して予算を取るというかのごとくに、各省がそれぞれの立場で取りまして、大体直接執行しておるわけなんですね。それでは横の連絡が不十分でありまして、その同じ五十億でも効率が上らない。それから予算がややもすれば八方美人的になつて、限りある経費で八方美人的になつて、限りある経費でありますし、又それを裏付け得る基本経済方針につきましては、丁度増田氏が向うの長官をしておりました頃に、北海道総合開発委員会を設けまして、爾来増田さん、それから私がちよつと、それから今の田中知事三代を通じまして、又二年以上かかりまして捲えた、経済方面ではいい調査もあるのであります。それで左様な材料及び中間答申を後日掲げまして、一つ恐縮であります。皆さんにも読んで頂くべくお配りいたしますから、それでよろしく御研究願いまして、御援助願いたいと思ふのであります。今日は一言左様の御

○委員長(岡本義祐君) 別に御質問ございませんか。  
○説明員(岡田包義君) それでは又後日一つ。大変有難うございました。

○委員長(岡本義祐君) それでは先刻に引続きまして地方自治法の一部を改正する法律案の審議を続行いたします。

○説明員(岡本義祐君) 実はこの逐條につきましては、この前相当詳しく總体的の御説明のときに聞いたように記憶するのです。それでこの一字一句について、これから手すりとりますと、相當時間かかると思われますので、その点は一つ政府委員の方で適当に御説明願います。

○説明員(岡本義祐君) 第七十四条の四であります。これは署名の濫用に関する制裁を規定しておるものであります。第一項は大体署名権者、これは選挙人と同じ範囲のものであります。署名権者又は署名運動者に対し暴行若しくは威圧を加え又はこれを拐引した者、交通若しくは集会の便を妨げ、又は演説を妨害しその他計算許術等不正の方法を以て署名の自由を妨害した者、いわゆる選舉の自由妨害と同じような趣旨で、署名の自由を妨害します。

○説明員(岡本義祐君) 御尤もなお尋ねでございますが、この点は署名が現在非常に乱雑に流れ、権利の濫用の状態を附さなければ、署名を求められないようになります。請求代表者の委任状を附していない署名権者、こ

の第百二十七条第三項の投票の偽造、増減と同じであります。それから後段の方は條例の制定若しくは改廢の請求は奪取した者、これは衆議院議員選挙法の第一百十九條の、暴力行使の規定の後段の方と同じ用語を用いておりますが、そういうようなものも大体同程度に罰を課することにしております。第三項はいわば形式犯に属するものであります。署名運動の秩序を維持するために、こういう種類の罰を加えることについたしましたわけであります。

○説明員(岡本義祐君) 即ち政令で定める請求書及び請求代表者の証明書を附してしない署名権者、政令で定める署名を求めるための請求代表者の委任状を附していない署名権者、こ

の罰を課すことによって何が、ただその刑罰を重くする、こういふらなことを防止するといふらなことを、一方的にそういふらにして行くことはどうかと思うので、又余りに刑罰を重くしたために萎縮して何か間違があつちやいかんといふらな建前から、そういうふらなことを危つかしいから、引つ掛かつてはつまらんといふらな考え方から、こういふらな正当な意図が阻害される結果になりはしないか。そういうふらなことになつては、新憲法の精神に反することになります。何だから少しも少し刑罰が重過ぎるのはないかといふらなことになりますが、その点は如何ですか。

○説明員(岡本義祐君) 御尤もなお尋ねでございますが、この点は署名が現在非常に乱雑に流れ、権利の濫用の状態になつております。それが單に関係の者だけの濫用で終るならばよいわけありますが、その結果が延いて地方の、市町村等の公職にあります者に影響を及ぼし、延しては地方の地位に影響を及ぼします。しかし、これよりも遙かに少い、而も主要なものについてだけ制裁すると一定程度の罰を課する。而も選挙の場合は多くの制限制裁があるわけでもあります。同様の行為を選挙の投票の際に行いました場合において課せられると一定程度の罰を課する。而も選挙の場合は多くの制限制裁があるわけでもあります。これはそれよりも遙かに少い、而も主要なものについてだけ制裁を加えるということにいたしましたわけを加えます。

○説明員(岡本義祐君) 只今のお説明を聞きまして、この点はこの改正の趣旨でござります。しかし、これが単に政治を現下の実情に即して安定いたしましたといふのがこの改正の趣旨でござります。これが単に政治を現下の実情に即して安定いたしましたといふのがこの改正の趣旨でござります。

○説明員(岡本義祐君) 只今のお説明を聞きまして、この点はこの改正の趣旨でござります。

研究願いまして、御援助願いたいと思  
うのであります。今田は一言左様な御

は禁錮又は七万五千円以下の罰金に処する。これは衆議院議員選挙法の第百

の告示をいたしましてから二ヶ月、市町村は一ヶ月、その期間の経過後に署

かりますので、これを移用化したい  
したいというのが、今回の一つの狙い

いわゆる署名運動をする署名者、或いは署名運動者が署名運動をする

る場合におけるところの、一定のルールといふか、取締といふようなものは考えない。むしろそれを妨害する方面の規定を作ることが、根本趣旨にも反するということだ。この第七十四条の規定は非常に尤もだと思いますが、確かに西郷委員の言われるように、少しつぶが重過ぎるような気がするわけですが。がそれは別として、私がこれから言わんとするところのものは、実はこの署名運動をする者を何とかもう少し取締る必要はないだろうかという点であります。この直接選挙権が与えられてから、各地方におきましては、これをみずから選挙運動に利用する、勿論、事前選挙運動といいますか、そういう方面に利用するために、署名運動をしておるという例も相当あつたと思ひます。

もう一つは、党派的・敵味方になつておりまして、そうして政争の具にこれを供するという点があつたようにも思ひます。もう一つは私的な感情、まあこれには條例でありますするが、恐らくこの條例の制定改廃、一般のリコール制にも適用されると思いますので、その点にもまあ言及するわけでありまするが、リコール制のことは、個人的な感情をその方面にも利用したというようなものもあつたようと思われる。勿論まだ日本は民主化しない現段階において、理想に到達するところの一步人々にあります。今まではそういう方面に相当地選挙されておるといふ点も相当あつたようと思われるのです。そこ

で私がお聞きしたいのは、署名運動者と  
いうことになつておりますが、この署  
名運動者と、いふ者はどの程度のいわゆ  
る制限を受けておるか。第三項による  
と「署名を求めるための請求代表者の  
委任状を附してしない署名等」云々と  
あります。が、その署名運動者に対する  
制限としては、そういうふうな委任状  
を持つておるなら、どんな署名運動を  
してもよろしい、というようなことにな  
つております。ここに書いてない  
その外の規定について、ちょっと私は  
今知つておらない関係から、一応お聽  
きして置きたいのであります。が、こ  
の署名運動に対する制限、署名運動者  
に対する制限といふものはどんなふう  
になつておりますか、それを一応お聽  
きしたいと思ひます。

うものがあるかということになりますが、これは「」にござりますように必ず署名簿を回付して署名を求めてまする場合には、請求者と請求代表者の証明書を附けていなければいけない。これは写しでもよいことに政令でいたしましたいと思っておりますが、写しを必ず附けて廻さなければいけないということが一つ、それから又請求代表者が、直接求めない場合におきましては、必ずその他の請求運動者がやる場合は、必ず委任状をつけたもので署合には、必ず委任状をつけたもので署名を求めるべきでない。若し委任状なしで、やたらに署名を求めております者がありますれば、それはやはりこの第三項で処罰されるのでござります。又署名簿につきましては、法令で一定の形式を要求いたしております。住所とか署名月日とか、氏名をちゃんと書くような欄を設けなければならんようなことになつておりますが、そういうものによらない署名簿に勝手に署名を集めてやつても、これは無効になりまするし、又制裁もあるという事になるわけであります。又先程申上げましたように期間もござりまするから、その期間内においてのみ署名運動ができる。こういうことになるわけであります。

すが、この中に一であります。特に署名に関しまして、政令に規定すべき事項を書いてございます。

○委員長(鈴木義祐君) この代筆は偽造になるのですか。

○政府委員(鈴木義一君) これはいわゆる犯罪構成をなしまする署名の偽造署名の問題であります。どうに該当する場合と、しない場合と、やはり具体的な場合によって違つて来ると思いますが、併しここに書いておりまするのは、すでに有効署名として確定をせられましたものを、事後において同様のを作りまして有効署名のとくに装う、或いは有効署名を百あるといふものを作ります。当初の代筆といふのはむしろ審査委員会の審査とか、有効署名の段階でござりまするから、それだけ直ちに偽造といふ犯罪行為の方には入つて来ないと思うのであります。

○鈴木義人君 今問題になつておるのは、条例の制定改廃の請求ですが、その他の直接請求の場合にも、全部これと同じような手続であると思いますが、後になつて或いはそれが出て来るかも知れませんが、若し違う点があつたならばここで御説明願いたいと思います。

○委員長(鈴木義祐君) ちよつと鈴木部長はG・H・Qに呼ばれているので、四時に呼ばれておるのだそうですか、今日はこの程度にして明日続行いたしますしよう……それではこれで散会いたします。

午後三時五十四分散会

|                                 |
|---------------------------------|
| 出席者は左の通り。                       |
| 委員長 岡本 義祐君                      |
| 理事 須田喜久治君                       |
| 委員 三木 治朝君                       |
| 林屋義次郎君                          |
| 柏木 順一君                          |
| 鈴木 鈴木直人君                        |
| 西郷吉之助君                          |
| 鳥村 軍次君                          |
| 庫治君                             |
| 政府大臣 国務大臣 植田 俊吉君                |
| 政府委員 行政管理 庁 地方自治 政務大臣 小野 大野木克彦君 |
| 地方事務官 地理府事務官 地方自治廳運行行政部長 佐藤 俊君  |
| 法制意見長官 法務府事務官 第二局長 林 修三君        |
| 説明員 北海道総合開発審議会事務局長 岡田 包善君       |

昭和二十四年十二月八日印刷

昭和二十四年十一月九日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所